

DIARIO DE LA MAÑANA  
ADMINISTRACION  
5-Ilumani-5

SUSCRIPCION  
Pago adelantado  
Por un mes..... Bs. 1.50  
" trimestre... " 4.50  
" semestre... " 9.00  
" un año..... " 15.00

# EL DIARIO

DIRECCION  
6-Ilumani-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica  
"Diario"- La Paz

Casilla de correo 144  
Teléfono N°158

## COMPANIA DE SEGUROS BOLIVIA

La única Compañía Nacional de Seguros que funciona en la República

CAPITAL SUSCRITO Bs. 1.000,000

Domicilio principal: La Paz, calle Yanacocha Nos. 108 y 110.

Asegura contra incendio: Edificios, mercaderías y toda clase de bienes, muebles é inmuebles.

### Directorio

Presidente Sr. Pascual Cesarino  
Vice presidente " Teodoro Böttiger  
VOCALES PROPIETARIOS SUPLENTES  
Dr. Macario Pinilla Sr. Arturo Vaccaro  
Sr. José Gutiérrez Guerra " Carlos R. Flores  
" Eduardo Pérou " Emilio Zalles  
" Rodolfo Araya

GERENTE

Dario Gutiérrez

Los fondos de la Compañía de Seguros "Bolivia" se hallan íntegramente invertidos en el país y responden al cumplimiento de los compromisos que ella contrae con los asegurados.

Para datos y pormenores así como para toda clase de negocios que se relacionan con la Compañía, verse con el suscrito—

**DARIO GUTIERREZ, GERENTE.**

## SITTNER & CIA.

Calle del Mercado Nos. 46 y 48. Esquina del Mercado y Yanacocha

Importación de Mercaderías en general

Han recibido y tiene por llegar un surtido completo de Mercaderías, compradas personalmente en Europa, y ofrecen en venta.

Anafes para kerosene, sistema reformado  
Alambre para corrientes eléctricos  
Adornos para mesa  
Acero  
Azadones  
Balanzas de plataforma y de mostrador  
Baños de lluvia y de tina con calentador  
Bramante para sábanas  
Bretaña de hilo  
Bastones  
Baldes  
Copiadores para cartas y oficios  
Coco blanco y rayado  
Caloncillos  
Calcetines  
Camisetas  
Casimires  
Casinero  
Camisas  
Colchas  
Candaños  
Cuchillos  
Crudo  
Cuadros  
Cera  
Cortaplumas  
Candeleros  
Cajas de fierro  
Canastillos de alambre  
Cautuchos metálicos cargados para todos los calibres  
colchones de alambre  
campanillas eléctricas  
Carretillas de fierro  
combas  
Catres

Cubiertos para viaje  
Corbatas  
Corchetes  
Estufas  
Escopetas  
Encerado  
Encajes  
Espejitos  
Esmalte  
Elástico para calzado  
Estuches para viajes  
Fulminantes para escopetas  
Fierro enlozado, un surtido completo  
Filtros para agua  
Flores artificiales  
Franelas de algodón  
Frazadas  
Floreros  
Géneros para mantel  
Géneros de algodón y de lana para trajes  
Ganchos para colgar ropa  
Géneros blancos  
Gergón  
Hachas  
Heladeras  
Hileras  
Jaboncillos  
Lápices  
Lámparas  
Linternas  
Lana  
Lunas  
Lavatorios  
Leche condensada  
Maquinas de coser  
Machetes

Muecas  
Mantas  
Medias  
Pap para cartas en blocs con calendarios  
Pañuelos de algodón  
Pañuelos de seda  
Ponchos de lana y de jebo  
Pintura blanca preparada  
Peines y Peinetas  
Papel para oficios  
Pita para enfardelar  
Papel de colores  
Pilas eléctricas  
Portamonedas  
Percales  
Paraguas  
Pantallas  
Puños  
Piel  
Palas  
Picos  
Puntas  
Rasos  
Rifles de salta  
Reóveres  
Sobres  
Satines  
Sombreros  
Sillas de Viena  
Trencillas  
Tul  
Tohallas  
Tijeras  
Tiras bordas  
Tripe rizado y de Bruselas  
Champagne, etc. etc.

Se encargan de pedidos á Europa, Norte-América y la costa del Pacífico. A los compradores de las provincias del departamento se remitirán por correo las muestras que soliciten.

EL DIARIO

El Contrato Ferroviario

Continuamos los comentarios que nos ha sugerido la lectura de la crítica publicada por el señor Rafael Urquidí, en "El Herald" de Cochabamba.

Las cifras aglomeradas por el señor Urquidí hacen la grata impresión de que para satisfacer la garantía de los bonos de primera hipoteca cuenta el gobierno en todo evento con la suma anual de 191,000 £. Todo esto es alucinador para quienes desean ver la combinación bajo una sola de sus fases; pero los capitalistas tienen en cuenta las eventualidades: suponen, aunque esta suposición sea remota, que los resultados de las gestiones que interponga nuestra cancillería ante la de Chile no alcanzarán inmediatamente el éxito que se desea y que por esta causa se viera privado el gobierno de ese contingente por tiempo indeterminado; suponen, igualmente, que no rendirán los ferrocarriles durante los primeros años de su explotación las utilidades que calcula el señor Urquidí. En tal situación, la suma disponible de 191,000 £ que cita como inamovible, tendría forzosamente que reducirse a 101,000 £, y si desgraciadamente, por circunstancias imprevistas, no le fuera posible al gobierno suplir la diferencia de 86,500 £ para completar la totalidad del servicio, venderá el señor Urquidí en que la depreciación que sufrirían los bonos no quedaría ciertamente compensada con el descuento del 20% con que fueron colocados.

Desde luego, debemos suponer que los señores Speyer & C., al entrar en este negociado, han dado el carácter de remota a esa posibilidad; pero el señor Urquidí, cuya competencia somos los primeros en reconocer, admitirá que esos banqueros habrían dado muy pobre idea de su experiencia y de su talento financiero si no hubieran tomado en cuenta el lado eventual de la negociación, aunque esa eventualidad sea remota y no creamos en ella nosotros que tenemos interés en la construcción de los ferrocarriles.

Porque tenemos fé en el desarrollo que han de experimentar nuestras industrias al amparo de las nuevas vías de transporte; porque tenemos fé en la potenciaidad del país que no ha de ser debilitada por la repetición de trastornos ruinosos para su crédito, estamos íntimamente convencidos de que no llegará el caso desgraciado de suspender ni temporalmente siquiera el servicio de los bonos; pero podemos racionalmente exigir esa misma fé y ese mismo convencimiento a los directores del concierto financiero universal, en el que somos absolutamente desconocidos y en el que solo ahora por primera vez nos presentamos.

Y no se diga que los señores Speyer & C. han impuesto ese criterio, porque el señor Urquidí debe saber que las combinaciones financieras que revisten alguna importancia representan el interés, no de una sola entidad, sino de todas las que figuran en primera línea en esos grandes centros, de modo que en este caso la calificación que se ha dado al crédito de Bolivia no es la caprichosa ó interesada opinión de un negociante deseoso de realizar una especulación, sino la expresión del voto de ese grupo de entidades que dominan el mundo financiero y que directa ó indirectamente contribuyen á franquear á Bolivia su ingreso en los grandes estrados del capital y del crédito.

El señor Urquidí incurre en un grave error cuando inculpa al gobierno por no haber resistido francamente á la inconsciente gritería que le pedía ferrocarriles á la minuta y por haber aceptado la propuesta de banqueros yankees sin dar tiempo para provocar el concurso de capitalistas europeos. El gobierno sabía que la propuesta de Speyer llevaba el sello de la asociación de esos mismos capitalistas europeos y que cualquiera que la patrocinara, ya se titulara Speyer de New York ó Speyer de Londres, Morgan de New York ó Morgan de Londres, National City Bank de New York ó Deutsche Bank de Berlín ó de Londres, etc., etc., impondría las mismas condiciones, como lo revela el hecho de que ninguno de esos banqueros ni ningún otro de los de su importancia que intervienen en esa clase de operaciones, haya hecho siquiera la más ligera insinuación par concurrir en competencia con los señores Speyer & C., á pesar de que no ha sido un secreto para nadie el propósito de Bolivia, declarado con bastante anticipación, de emprender la obra ferroviaria que felizmente ha llegado á iniciarse ahora.

El gobierno pudo sin duda alguna haber obtenido más favorables condiciones si en vez de tratar con los señores Speyer & C. lo hubiera hecho

con esos irresponsables sindicatos de ocasión que acaparan concesiones para ofrecerlas después de puerta en puerta con el objeto de lucrar, sin conseguirlo muchas veces, á costa del desprestigio del negocio y del país mismo. Pero no ha sucedido así, y por el contrario, afrontando la situación con la clarividencia que informa todos sus actos, ha sabido dar forma práctica á su pensamiento y al del país, encuadrándolo dentro de lo posible y dentro de las futuras y verdaderas conveniencias de la nación, que no debe poner en peligro el logro de sus aspiraciones, tratándose de economías imaginarias.

El gobierno, á costa de un sacrificio que es pequeño si se le compara con los beneficios que ha de recibir el país, ha tenido el tino de asociar los intereses de Bolivia á los de gentes que, por su elevada posición en el mundo financiero y por sus valiosas relaciones, representan solvencia y honorabilidad y que más adelante pueden ser apoyo poderoso para la realización de nuevas é importantes combinaciones que promuevan el más completo y amplio desarrollo de las ingentes riquezas con que cuenta nuestro país.

Estamos seguros de que los espíritus serenos que fían más en la realidad de la vida que en las fantasías de la imaginación, apreciarán las consideraciones que dejamos expuestas para justificar la aceptación de parte del gobierno del descuento fijado por los banqueros para la colocación de los bonos de primera hipoteca. Trataremos luego, así mismo, de refutar la crítica que ha hecho el señor Urquidí de las demás cláusulas del contrato.

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

RUSIA

Quince millones para los hambrientos

Una ley gubernamental

San Petersburgo.—"El Mensajero Oficial", anuncia que el gobierno ha aprobado la ley, que concede quince millones de rublos para auxiliar á los campesinos hambrientos.

Esta noticia ha impresionado favorablemente al pueblo, que alaba la actitud del gobierno.

INGLATERRA

Lo de Sud Africa

No hubo crueldades

Londres.—El gobernador del Natal, desmiente, en declaración oficial, la noticia de que se hayan cometido crueldades, por las tropas británicas, en los combates últimos, librados con los zulues.

Recbazo de heridos en los hospitales

El gobierno ha ordenado la más prolífica investigación de la verdad de la denuncia que se ha hecho sobre que en los hospitales de Natal y Colonia del cabo se rechazaron á zulues heridos en los últimos sucesos de Sud Africa.

Un millonario menos

Ha fallecido el millonario Bert. Su familia le prepara un suntuoso sepelio, digno de la cuantiosa herencia que deja.

SUECIA

20,000 fusiles decomisados

Para la revolución finlandesa

Stokolmo.—En las cercanías de esta ciudad, la policía ha decomisado 20,000 fusiles, que, se dice, estaban destinados a los revolucionarios de Finlandia.

FRANCIA

La misión de Root y la guerra económica

Consejos del "Journal des Debats"

París.—"Le Journal des Debats", comentando la visita de Mr. Root, secretario de estado de Norte América, á las repúblicas sud americanas y su próxima actuación en el Congreso Panamericano de Río, dice que la mi-

sión que lleva Mr. Root, marcará una fecha formidable en la revolución económica contra Europa.

El mismo diario aconseja á las potencias del viejo mundo prevenirse contra esa revolución que traerá grandes y gravísimos perjuicios al comercio europeo.

ITALIA

El "Pentateuco" auténtico

Roma.—La comisión pontificia-bíblica, declaró, que el documento religioso llamado "Pentateuco", debe considerarse auténtico y como escrito por Moisés.

ESPAÑA

La policía en el atentado

Madrid.—En el sumario "que se sigue sobre el atentado de la calle Mayor, contra los reyes, se ha comprobado que la policía dejó de cumplir las instrucciones recibidas para impedir la realización de los fines del complot anarquista.

Así, pues, el proceso presenta ahora una nueva faz y se dice que algunos jefes superiores de policía están complicados.

La guerra centro-americana

Intervención de Estados Unidos y México

El ministro plenipotenciario de la república de San Salvador ante el gobierno español, ha anunciado, por medio de una nota, á la cancillería del reino, que la guerra entre los estados de Centro América ha cesado, merced á la activa intervención de Mr. Teodoro Roosevelt, presidente de los Estados Unidos y del general Porfirio Díaz, mandatario supremo de la república de México.

SAN SALVADOR

El "Marblehead"

Negociaciones á Costa Rica

San Salvador.—El vapor "Marblehead" abandonó la bahía de esta ciudad, con dirección á San José de Costa Rica, llevando la comisión que debe negociar la cesación del conflicto centroamericano.

PERU

Un arquitecto francés

Lima.—Ha llegado de París el arquitecto francés Mr. Robert, quien se encargará de la construcción del nuevo palacio de gobierno, según contrato con el ejecutivo.

ARGENTINA

Condolencia internacional

DE OTRAS PARTES

Buenos Aires.—El cuerpo diplomático residente en esta ciudad, visitó al Dr. Montes de Oca, Ministro de Relaciones Exteriores, expresando su condolencia, á nombre de sus respectivos gobiernos, por la gran pérdida que ha sufrido la Argentina con el fallecimiento del distinguido nombre público y ex-presidente de la república, D. Carlos Pellegrini.

El gobierno, recibe también tanto del exterior como del interior de la república, innumerables despachos telegráficos de condolencia por igual motivo.

Un artículo de "El Mercurio"

"La Nación" reproduce en columna preferente un artículo necrológico publicado por el "El Mercurio" de Santiago, en cual se hace conocer las dotes más salientes tanto morales como intelectuales que adornaban al señor Carlos Pellegrini.

BRASIL

Llegada de diplomáticos

Río Janeiro.—Llegaron el diplomático señor Nabuco, que desempeñó la legación brasileña en Washington y otros distinguidos personajes.

El pueblo y las altas clases sociales, les hicieron una magnífica recepción.

Construcción de acorazados

Hoy debe firmarse entre el gobierno y el representante de la casa Armstrong, el contrato para la construcción de tres acorazados de primera

clase, que ingresarán á la armada nacional.

Ley marcial en Matto Grosso

Juzgamiento de los culpables

La cámara de diputados rechazó, por abrumadora mayoría, la proclamación de la ley marcial en el territorio de Matto Grosso y ordenó que los culpables de los últimos sucesos en aquel estado, sean juzgados por la justicia ordinaria.

CHILE

Una recepción en la legación peruana

Santiago. Se anuncia que el ministro peruano, señor Manuel Alvarez Calderón, ofrecerá una suntuosa recepción en el local de la legación peruana el día 20 del presente mes.

Una noticia sensacional no confirmada

Alvarez Calderón regresa al Perú

Esterilidad de su misión en esta república

"La Patria" publica una noticia muy sensacional que no ha sido confirmada todavía. Anuncia que el ministro plenipotenciario del Perú, señor Manuel Alvarez Calderón regresará muy pronto al Perú, convencido de la esterilidad de su misión ante el gobierno chileno, en la cuestión relativa á las provincias cautivas de Tacna y Arica.

Después de haber conferenciado con el ministro de relaciones exteriores, ha declarado que es imposible obtener ninguna concesión en lo que se refiere á las cautivas; pues, la cancillería chilena está completamente aferrada á la idea de conservar para Chile las citadas provincias.

Misión militar chilena

Partirá á Colombia

Lo presidirá el capitán Ahumada

El estado mayor del ejército se ocupa actualmente de alistar la misión militar que muy pronto partirá á Colombia, donde han sido contratados por el gobierno de aquella república varios oficiales para que sirvan en el ejército, en calidad de instructores.

Esta misión militar irá presidida por el capitán Ahumada y cinco oficiales del ejército, de las tres categorías de armas.

Un descarrilamiento

Varios heridos

Los carros deteriorados

Anuncian de Yumbel, que en sus cercanías se ha producido anoche un descarrilamiento del tren nocturno, con algunas graves consecuencias.

Resultaron heridos á causa de la violencia del golpe, el sargento del ejército Alejandro Pardo, dos pasajeros que viajaban en dicho tren y el maquinista que conducía el convoy.

Los carros del tren han sido deteriorados en su mayor parte, haciéndose difícil el traslado inmediato de los pasajeros y las mercaderías.

Lo que dice "El Chileno"

Conferencias diplomáticas

La cuestión cautivas

"El Chileno" ocupándose sobre la cuestión cautivas dice que las pretendidas conferencias que se dice, se han llevado á cabo, entre el ministro de relaciones exteriores y el ministro plenipotenciario del Perú, no pasan de ser una mistificación; porque solamente, se trató en dichas conferencias de cuestiones triviales que afectan en algo á la administración de las provincias cautivas de Tacna y Arica.

Decreto de erogación de 50,000 pesos

Para fomentar la pesquería

Reglamentación de esta industria

Se ha decretado la erogación de 50,000 pesos, anotando esta partida en los egresos nacionales, como gasto extraordinario, con el fin de fomentar una nueva industria, que se desea implantar en la república, cual es el de la pesquería, pues según cálculos de estadistas distinguidos, podría constituir uno de los ramos de la riqueza nacional.

Al mismo tiempo se ha formulado un reglamento para estatuir esta industria naciente, á fin de prever futuras controversias.

El temporal en Valparaíso

La salida de vapores suspendida

Mercaderías arrojadas de las lanchas

Se ha producido un recio temporal en la bahía de Valparaíso, causando innumerables daños á las naves fondeadas, y al matorral del puerto y prolongándose durante varias horas, lo que ha impedido que salgan los vapores que estaban listos para zarpar a la hora reglamentaria, sin embargo muchas naves de regulares dimensiones salieron á capear el temporal.

Varias pequeñas lanchas que estaban ancladas en la bahía y cargadas de mercaderías han sido volcadas por la violencia del viento y de las olas, arrojando al mar todas las cargas que llevaban á bordo.

El "O'Higgins" á Punta Arenas

En lugar del "Prat"

A esperar á Mr. Root

El ministerio de marina ha dispuesto, fítmamente que el crucero "O'Higgins" vaya á Punta Arenas en lugar del "Prat" que debía marchar á aquel puerto con el objeto de esperar á Mr. Root. Se ha dispuesto además que el acorazado "Ministro Zenteno" acompañe al "O'Higgins" en su viaje al sur.

Reorganización de ferrocarriles

Cambio de empleados superiores

El ministro de hacienda ha declarado que el proyecto de reorganización de las administraciones de ferrocarril, se llevará á cabo paulatinamente, principiando por los que tengan mayor importancia para el comercio y las industrias de la república.

Cree este mismo ministro que esta reorganización se hará de una manera sencilla, cambiando solamente algunos empleados superiores, que no den muestras de mucho interés en el desempeño de sus obligaciones.

Convención telegráfica con Bolivia

El senado nacional en su sesión de hoy, ha aprobado por gran mayoría, la nueva convención telegráfica que han firmado los gobiernos de Bolivia y de esta república.

INTERIOR

ORURO

Invitación á los redactores de "La Tarda"

Velada escolar

Escuadrón infantil

Radio urbano de Oruro

Julio 19.

El expresidente de la república, señor Aniceto Arce, ha invitado á los redactores de "La Tarda" para emitir su opinión sobre el contrato Speyer. La redacción de este diario en contestación, de esta lección de hidalgüía, dice: "Somos partidarios de los ferrocarriles; cualquiera que sea el rol que ocupen, tenemos la esperanza de que los ferrocarriles inaugurados, en otro no lejano tiempo, asegurarán el porvenir y la grandeza de la patria.

Se prepara una velada escolar para el 6 de agosto en la que se distribuirán textos de enseñanza á los alumnos sobresalientes de las escuelas municipales, en el último examen anual.

El escuadrón infantil, formado por los alumnos de las escuelas municipales, concurrirá á las fiestas patrias con un uniforme vistoso y elegante.

El H. concejo municipal en su sesión de hoy ha acordado usar el radio urbano de la ciudad de Oruro y de las demás poblaciones de este distrito. Se ha dictado también una ordenanza municipal, nombrándose la comisión respectiva.

Próximamente se hará cargo de la secretaría de la prefectura del departamento, el señor Donato Encinas.



Desde ayer, se encuentra entre nosotros el señor Manuel Wall y su esposa la señora María de Wall. El señor Wall es representante de una importante casa comercial de París y ha venido en viaje de estudios industriales.

Después de pocos días de ausencia ha regresado de sus propiedades del altiplano, el señor Moisés Ascarrunz.

Los señores Oscar Núñez del Prado y José Andrade, viajarán el próximo lunes a los minerales de Yaco.

Desde ayer, se encuentra entre nosotros, el señor José María Camacho.

Telegrama recibido de Coroico, anuncia el fallecimiento del señor Manuel Arenas, hermano del que fué señor Anibal Arenas.

Ayer dió el señor ministro de relaciones exteriores don Claudio Pinilla un lunch, que fue muy ameno y magníficamente atendido por el galante concailler y su muy apreciable señora Hortensia G. de Pinilla. Asistieron los señores Anibal Capriles, Daniel del Castillo, Fermín Prudencio, Heriberto Gutiérrez, Lisimaco Gutiérrez, Benedito Goytia, Adolfo Ortega, Felipe Pinilla, Ventura Farfán, José Carrasco, Néstor Caeto Vidaurre, Darío Gutiérrez, Alfredo Ascarrunz, José Salinas y Abel Pinilla.

La muerte de don Antonio Pizarro, el ilustrado ex. diputado, nos ha impresionado tristemente. Era uno de los mejores elementos del país. Hombre de buena fé, liberal sincero, tenía las más sanas doctrinas y era una esperanza para la patria.

Paz en su tumba.

### José Garrasco ABOGADO

Ha trasladado su bufete a su casa propia, calle Recreo, esquina que da a la Plazuela Venezuela.

### ESPECTACULOS

#### Iris-Biografo

Anoche con un numeroso público se llevó a cabo la tercera función del Biografo.

La concurrencia quedó muy impresionada por la exhibición de varios sensacionales cuadros, de episodios de la guerra ruso japonesa.

Las vistas cómicas y los números musicales ejecutados por los hermanos Rubí, agradaron bastante.

Lo que entusiasmó mucho al público fué la presentación de los retratos de varios personajes y hombres notables de nuestra patria.

Al aparecer los retratos del presidente de la república señor Montes y del general Pando, la concurrencia prorumpió en estrepitosos aplausos y pidió una segunda exhibición del retrato del general Pando, ovacionándolo con frenético entusiasmo.

### Bibliografía

**Actualidades**  
Una necesidad harto tiempo sentida en el periodismo boliviano y especialmente en La Paz, ha llenado "Actualidades" con su aparición en el escenario de la vida pública.

Necesitábamos una revista que condensase nuestra cultura literaria y científica y que llenase las aspiraciones legítimas de los que, como nosotros, quieren saber a que altura progresiva y evolucionar se encuentran las letras bolivianas. Y "Actualidades", lo repetimos, llena esa necesidad, pues su primer número trae un escogido y selecto material de lecturas, firmados por conocidos literatos nacionales.

Deseamos larga vida al colega.

**Año Boliviano**  
Entre las obras publicadas en los últimos tiempos, merece especial mención, por su utilidad práctica, "Año Boliviano", por el ilustrado y laborioso jurista Dr. Juan W. Chacón.

El "Año Boliviano" resume las fechas de más recordación para Bolivia y trae varios buenos artículos sobre diferentes temas patrióticos y sociales.

#### "Homenaje de la Asociación Julio"

La simpática "Asociación Julio", ha publicado un folletín en homenaje a la efeméride del 16.

Acusamos recibo y agradecemos su envío.

### NOTAS ADMINISTRATIVAS

**Prefectura.**—Despacho del día 19 de julio de 1906.

Ejecutivo seguido por los señores Aramayo y C. contra Gumercindo Haguigorre. Dirijase oficio al señor ministro de guerra, para el descuento.

Arturo Posnansky, deduciendo oposición al mineral "Huambo" de Clemente Lazzeri. Traslado.

Daniel R. Mackinstosh, pidiendo se proceda a las diligencias de posesión de la mina "San Antonio". Informe el notario.

Tomás Mandreull Payne y otros, deduciendo oposición al mineral "Triunfo" de Rafael Machicado. Traslado.

Tomás Mandreull Payne, pidiendo se proceda a las diligencias posesorias del mineral "Ealing". Vista.

Moisés del Carpio, pidiendo se ordene el verificativo de las diligencias de posesión de la mina denominada "Esperanza". Vista.

Victor Aldana, oponiéndose a la petición minera denominada "Nueva Empresa" de Carlos Jordan y Rosas. Traslado.

Teodoro Betiger, pidiendo desglose de documentos. Practíquese por el notario del ramo.

Se libró orden instruida por el Sub-prefecto de Inquisivi, para el verificativo de las diligencias de posesión de la mina "Opacabana" de Salvador Jiménez.

Nicolás Vuchiza, desistiendo en la oposición a la petición minera "Gaviota". Traslado.

Emilio Zalles, en la denuncia de caducidad del mineral "San Francisco" de Laureano Franco. Vista.

Se despacharon las solicitudes siguientes:

De Fermín Chapani, Benjamín Torelio, Eduardo Peruo, William H. Foulkes, Epifanio Mendoza, Mercedes v. de Ballesteros, Marcos Chinchero, Luciano Anco, María Susara y Santusa Velardar

### RECUERDOS DE UNA CAMPAÑA

Narración dedicada al Coronel Ismael Montes, el héroe más eminentemente y audaz de las gloriosas campañas del Acre.

#### (Conclusión)

Ahora que contemplo las escenas de nuestra vida del Acre, a través del tiempo y la distancia, te aseguro que recién puedo medir la enormidad de nuestro sacrificio. El último combate de Puerto Alonso no se puede marcar con una fecha, porque él representa el esfuerzo de muchos días, porque él condensa la suma del esfuerzo y abnegación que era menester para muchas batallas. He visto allí a hombres casi agonizantes, consumidos por el beriberi, con la mirada turbia y extraviada, casi sin fuerzas para empuñar su fusil; pero luchando siempre con la mayor intrepidez; he visto a mujeres, con el pelo desgreñado y con su fisonomía de leonas acosadas en su guarida, combatiendo a cuerpo libre como un soldado de la guardia imperial de Bonaparte; he visto a niños convertidos en hombres disparando su fusil con la tranquilidad y tino de un transvalense. ¡Oh! que días aquellos! Sepultados en una sanja, a la intemperie, soportando las lluvias torrenciales, metidos en los fangos y las inmundicias, envuelto por un ambiente de cadáveres en putrefacción, viendo la faz de éstos descompuesta amenazante, horrible; pasando las noches sin más luz que la de los fogonazos, escuchando los ayes lastimeros de los heridos entre el estampido de la pólvora y es térico maullido de las balas; dominados por la fatiga extrema y el sueño invencible, envueltos algunas veces por las llamas de edificios que ardían y combatiendo siempre, sin poder por un instante abandonar nuestro puesto, nos creíamos trasportados a un infierno desconocido a un infierno tan trágico y aterrador como el que pinta la fantasía del Dante. Tu pobre Miguel, convertido en un espectro de las selvas amazónicas, con los pies casi paralizados por el beriberi, ha permanecido allí, como bajo el dominio de una horrible pesadilla. Cuantas veces me ha despertado de mi estupor el espeluznante silvido de una bala pensando en mi hogar, a cariando con mi imaginación tu cabeza blanca, oprimiendo a mis nenes contra mi pecho fatigado, besándolos con mis labios secos; cuantas veces he maldecido el instante en que se me ocurrió marchar en pos de la gloria de esa sombra vana, de esa aureola injusta que con su luz aurea y fulgente solo rodea cariñosamente a las altas cimas. Para los pequeños, para los que consti-

tuvimos la carne de cañón, no hay otro premio que el olvido. No pensé al abandonar a ustedes en que el fundamento de la patria es el hogar, ese rincón humilde donde uno se cura de las heridas del alma, en donde hay corazones que sufren cuando uno sufre y gozan cuando uno goza, en donde uno escucha frases cariñosas y sinceras, y en donde uno en fin se siente amado y comprendido. La gran patria esa divinidad hierática é impersonal, fría é injusta casi siempre, no premia sino el éxito; poco le importa la magnitud del sacrificio. A los que sobrevivían de entre nosotros, se les verá mañana con desden, porque no pudieron vencer a una nación de 18 millones de almas! No se tendrá en cuenta que fueron 200 mártires aun cumplieron su deber en los límites extremos de lo humano. Habrá para otros premios, honores, para nosotros nada más que el olvido. Por qué porque los hombres solo rinden culto al Dios éxito; porque las muchedumbres imbéciles solo se prosternan ante los poderosos;

En esta "casa de misericordia" en la que estoy asilado, hay una joven española que sirve como hermana de la caridad ella se conduce de mi situación. Me dice que le traigo a la memoria a la imagen de un hermano suyo que murió en la guerra de Cuba, y que se hace cargo de tu dolor al recordarlo. Los lamentos que sufrió su madre durante una larga época de incertidumbres, finalizada por una trágica olución. Esta pobre religiosa, me asegura que ha quedado sola en el mundo, y es joven y bella y parece un espíritu noble y delicado. Es la única persona a quien hago mis confidencias y le hablo de ti y mis hermanitos. Le he recomendado que te envíe la medalla de oro con la imagen de la virgen, que pusiste a mi cuello cuando me separé de ti. Esa sagrada reliquia la he conservado siempre sobre mi corazón, y en mis horas de soledad y amargura, la he besado y la beso mil y mil veces, por que tengo la certidumbre que esos besos repercuten en tus labios y en tu corazón a través de la distancia que nos separa.

He sabido que Carmen fué a Sucre con su familia, que allí encontró un "partido ventajoso" y contrajo matrimonio con un joven de "dorada cuna". Deseo vivamente que sea feliz, y que los tormentos que he sufrido por ella, se conviertan en flores de ventura que engalanan el camino de su vida. ¡Pobres mujeres que sólo aprenden a amar cuando son madres!

Hoy al rayar el alba pude incorporarme en mi lecho y ponerme de rodillas para pedirle a Dios con fervor infinito que me conserve la vida. Siquiera hasta poder llegar a lado de Us, siquiera hasta estrecharnos mil veces contra mi corazón. Con esta suprema dicha que daría compensado de todas mis penas! Hasta muy pronto, ó hasta siempre, madre de mi alma!

**MIGUEL**  
En Rio Janeiro me entregaron una carta con una pequeña encomienda, ambas iban dirigidas a la madre de Miguel. Mi pobre amigo hacia poco que habia dejado de existir en la sala de un hospital. Averigüé del sitio en donde se encontraban sus restos mortales, y me apresuré a depositar sobre su humilde tumba una guirnalda de flores, quizás el único homenaje tributado a su memoria.

Al llegar a Bolivia envié a la madre de Miguel esos últimos recuerdos de su hijo adorado.

Un año después la infeliz madre me habló de esta triste historia, y quizo que me informara de la última comunicación dirigida a ella por su hijo, y de la que te habia sido debuta por el padre de Carmen, la joven por la cual Miguel habia sacrificado su vida.

Después de reiteradas súplicas, pude conseguir que la madre de mi inolvidable amigo, me concediera publicar esos sus últimos recuerdos pero aquella solo accedió a mis súplicas con la condición de que fuesen cambiados los nombres y algunos detalles.

La Paz Julio de 1906  
Flax Rosevari

### Susceptibilidades peruanas

**A la juventud**  
Para soláz de nuestros lectores, y como muestra, de como piensan y escriben los universitarios de Lima, transcribimos de "El Pueblo" de Arequipa el siguiente artículo:

EN LIMA LOS UNIVERSITARIOS HICIERON CIRCULAR ESTA HOJA SUELTA, LLENA DE CONCEPTOS PATRIÓTICOS CON MOTIVO DE LA INVASION DE PANDO:

¿Qué quiere decir Bolivia?—dijo Bolívar.—«Un amor desenfrenado de la libertad». Más quien ama la libertad debe amar al libertador; quien se enorgullece de ser libre debe respetar a los que son libres.

Bolivia, sin embargo, no ha dado hasta hoy muestras sino de odio al pueblo que le dió esa libertad, a cuyo amor la consagró Bolívar.

Cuando en 1825, las huestes peruanas y colombianas, ceñidas las frentes con los frescos laureles de Ayacucho, tremolaron sus inmaculados pendones en las altiplanicies de la antigua audiencia de Charcas, nadie en América, ni Bolívar mismo habria protestado si el Perú hubiese exigido la pura y simple incorporación a su seno de todo el territorio encerrado desde el Desaguadero hasta el Pilcomayo. Pero el Perú, idealista y soñador desde su cuna, quiso ser padre cuando todavía se apoyaba en las andaderas de la infancia. «Perezcan las colonias», pero sálvense los «principios», habia dicho Dantón. «Despedázese el Perú, pero respetemos el derecho de los pueblos libres a elegir su nacionalidad», repitieron desde 1821 nuestros abuelos. Y dejaron que Guayaquil se incorporase a Colombia. Y alentaron al Alto Perú a constituirse en república independiente.

¿Es esto todo lo que el Perú ha hecho por Bolivia? No! Bolivia debe su vida dos veces al Perú. Si, en 1825, como Júpiter sacó a Minerva toda armada de su cerebro, nosotros arrancamos de nuestras entrañas a Bolivia entera en 1879, como el campesino de las leyendas rusas que protege la fuga de sus hijos arrojándolos a sus ambrientos lobos trezos de sus propias carnes, para salvar a Bolivia de la muerte arrojamos en pasto al insaciable lobo del Sur las más ricas y queridas provincias. Todos nuestros tesoros arrebatados por el invasor, toda nuestra juventud tronchada en flor en los campos de batalla: esto nos costó volver a dar la vida a quien dimos existencia.

Pero, ¿cómo ha correspondido Bolivia a tales beneficios? Con la usurpación y con el despojo. Melgarejo cede al Brasil en 1867 lo mejor de nuestro Oriente, Pando vende a ese mismo Brasil en 1903 otra parte de ese Oriente. Y como todo este Oriente le parece poco, Pando vuelve ahora en son de conquista y penetra en el territorio mismo de Carabaya, atraído por el brillo del oro que arrastran las arenas de nuestros ríos.

¿Y es posible que veamos con indiferencia tal iniquidad? Nosotros, los campeones del arbitraje podemos cruzarnos de brazos ante el insulto inferido por Bolivia a ese sagrado principio, sola garantía de la paz americana? Después de haber recibido la bofetada en una mejilla, humildes y resignados? Queden las lágrimas para las mujeres; la sumisión y el silencio para la vejez y la impotencia.

¡Juventud, tú no puedes callar! Pedir que tú calles, pedir que tú te humilles, es pedir al océano que no tenga olas, es pedir al sol que no tenga rayos. Tú eres la inspiración, tú eres la espontaneidad, tú eres la fuerza incógnita que brota no se sabe por qué ni se sabe dónde. La dignidad, el honor, el civismo son para tí, lo que el color y el perfume para las flores, lo que el vuelo y el canto para las aves. ¿Quién te contendrá? ¡Y ¡ay del pueblo cuya juventud desalentada y sin bríos enmudezca y se oculte cuando la bandera nacional es escarnecida, cuando la patria es humillada y violentada! Así como cuando late el corazón, el organismo está muerto, cuando no se ajita la juventud, una nación es un cadáver. Deja la prudencia y el cálculo a tus maestros: ellos deben ser el cerebro regulador. Tú, tú eres la sangre que dá la vida, tú eres el fuego interior que engrudece y arrebató. El estudio, la ciencia, solo debe ser para tí lo que el riogo para las plantas: han de hacer que te vistas de capullos y botones. No seas como los desierto de nuestras punas, donde las nubes solo engendran nieves y hielo. Sé como ese Oriente de que se te quiere despojar, donde el agua que cae de los cielos se transforma en ríos prodigiosos y lleva la savia a floridas y arrogantes selvas.

Despierta juventud, despierta! Sucre a los 25 años triunfó en Pichincha. Mariátegui a los 22 años peroraba al pueblo independiente en la plaza de Lima. ¡Sé digna de tus abuelos! Ven a aclamar la patria, la paz, el arbitraje, a maldecir la guerra de conquista que inicia Pando. Ponte de pié como un solo hombre; da a tus padres el ejemplo de la unidad para la acción, de la solidaridad en el seno de la idea y del honor. En

el marasmo en que nos morimos, entre las tinieblas y tristezas que nos envían, vierte el soplo de vida de tu palabra, derrama el entusiasmo de tus protestas, arroja la alegre nota de tus aclamaciones. ¡Despierta, juventud! Unos universitarios.

### NOTAS DEL DIA

**Visita de inspección.**—A nuestro pedido, se nos ha enviado el siguiente resumen de la visita de inspección a las peluquerías y las medidas que se han tomado en pro de la higiene en aquellos establecimientos:

«Se han efectuado visitas de inspección a todas las peluquerías, prohibiéndoles terminantemente el empleo de los vasos que contienen solventes desinfectantes, en los que se sumergen los instrumentos, por no contener sino una débil solución de desinfectantes, y en algunas peluquerías de último orden se ha encontrado que empleaban solamente agua comun.

Estos vasos lejos de ser medios de desinfección, son por el contrario vehiculos de infección, a causa del depósito de inmundicias que se forman en el fondo.

Se ha notificado que los solutos desinfectantes se hallen en frascos rociadores, que facilita la limpia de aparatos y desinfección de las manos antes de cada servicio.

También se ha prevenido a los peluqueros se aproximen a la oficina de higiene a fin de que reciban instrucciones para desinfectar sus instrumentos, y una cantidad de soluto desinfectante de formol.

#### Ramón González

Banco Agrícola-Los señores Carlos Lanza, Miguel Larraube, Carlos Alf. Miguel Gállego, emplados de este país y banco, han hecho dejación de sus puestos por desavenencias relacionadas con el régimen interno de esta institución.

Parece que dicha renuncia no será aceptada, y más bien se llegará a un acuerdo entre el director gerente y los renunciantes.

### COMUNICADO

#### ¡Justicia!

Para que el público juzgue sobre los móviles que han pesado, para que el juez instructor tercero doctor Teobaldo Velasco, consienta ilegalmente la libertad provisional de don José G. Rivera, sindicado por la falsificación y suplantación de la firma del que fué don José Ibargüen en un certificado de depósito por cuarenta y cinco mil bolivianos, damos a luz, el certificado del secretario del juzgado tercero de partido, que apenas lo pudimos conseguir.

Allí consta que hasta el señor Rivera, dudaba de la imparcialidad de aquel funcionario, pero, que después, retiró su nombre quizá porque lo creyó incapaz de hacerle ningún mal ó porque fué convencido de su inmaculada pulcritud.

De todo modo, lo denunció orfímalmente, quizá atribuyéndole el delito de prevaricación y la delicadeza del señor juez y la ley lo exigían que se excuse el señor Velasco en ese asunto, pero... fué el pero tan misterioso, que después de su excusa, volvió a revocar su excusa y seguir con mayor empeño y mejor a favor de su acusador.

Aquí conviene repetir que ni tenemos ánimo de difamación como lo dice el señor Rivera, en un remitido de "El Comercio de Bolivia", no; nosotros, ya que con la ley y el derecho, no conseguimos la justicia, recurrimos a tribunal de la opinión pública en queja de tanto exceso, porque existen tribunales superiores, que sabrán corregir la conopisencia de los malos funcionarios y en último término, creemos que al fin, cesarán las maquinaciones inicuas que ultrajan la institucionalidad misma del país y el prestigio é independencia del poder judicial.

Nosotros, no sobornamos testigos, no conseguimos delatores falsos, ni pensamos que la justicia a talegazo se consigue—nosotros, defendemos un derecho y llamamos a que se prueba la verdad, pero, con la razón y los hechos, no recurrir al soborno, al cohecho, a la falsedad y a los perjuicios, entonces veremos que la ley se cumple con inexorable rectitud.

El doctor René Machicao y T., secretario de los juzgados de partido de esta capital, etc.

Certifica: En cuanto puede y el derecho le permite, que en la oficina de su cargo, se ha iniciado por don Zenón Birbuet, procurador del señor José G. Rivera, una acusación contra los señores jueces instructores, Benjamín Hennings y Teobaldo Velasco y el actual rio David Uría; más, después del siete del que cursa, se ha "esclarecido" por éste, que dicha acusación la "concreta", solamente contra el doctor Hennig y el actuario Uría y "retirando" en "consecuencia", el nombre del señor "Velasco". La Paz, julio 12 de 1906. Firmado. R. Machicao y T. Secretario de los juzgados de partido. La Paz, Bolivia.



# GRANDES NOVEDADES ACABAN DE LLEGAR AL ALMACEN "DE MUSICA" AYACUCHO 34.

Gran surtido de músicas, postales de diferentes clases y para todo gusto desde cinco centavos. Especialidad en CUERDAS frescas de toda clase, instrumentos, etc. Pidan cálogos para guitarra sola, canto y guitarra y estudiantina.

Gran suceso, vals Madama Luna.

Pidan prospectos del AHORRO POPULAR, Ayacucho 34. Sorteos semanales.

## The Bolivian Rubber general Enterprise Limited INDUSTRIALES-COMISIONISTAS ESCRITORIO calle JUNIN número 7 Unicos representantes en Bolivia de las casas Schneider y Cia.

Creusot-Chalons-Sur-Saone y Guillet v Fisl-Auxerre

### FRANCIA

Puentes y armazones de acero y fierro. Productos de fundición. Vigas y planchas de fierro y fierro. Locomotoras. Tenders. Ruedas. Ejes y resortes armados ó nó. Máquina fajas Calderas. Piezas sueltas para máquinas

Material para instalación de luz y fuerza. Material para ferrocarriles  
Navíos pequeños para la navegación fluvial ó marítima—  
Remolcadoras.—Chalanas

Buques-Puertos.—Munición de guerra y artillería  
Máquinas para trabajar la madera

# R. Valenzuela & Cia.

La Paz.—Calle del Teatro, número 23 y 24, casa del Señor Macario Pinilla

Ofrecen en venta:  
Alcohol, varias marcas  
Almidón de trigo  
Arroz de Angostura  
Arroz de la India  
Azul en cajitas  
Aceite de linaza cocido  
Aceite de Olivo para mesa  
Agua de Vichy "Celestins"  
Botas para caballería ó infantería  
Bacalao sin espinas  
Cerveza blanca Cousin Pilsener, Santiago de Chile  
Cerveza negra. Extracto de Malta, Cervicerías Unidas, Santiago  
Choros y Cheritos al natural de Calbuco, Chile  
Canela y Canelón  
Cabo de cáñamo alquitranado  
Dorchos, cónicos y cilíndricos  
Dominos de Malta  
Cemento romano  
Cohetillos chinos y de mixtura  
Espárragos de J. Nicolás Ruvió, Rancagua, Chile.

Espuelas metálicas  
Fierro de níquel  
Estribos de madera  
Fieletros para coronas, diversos colores  
Fierro fleje para sunchos  
Fierro redondo de 1/2 pulgada  
Fierro para herrajes  
Fierro para clavos  
Frenos chilenos  
Fósforos de palo y de cera números 26 y 28  
Fideos amarillos de Arica y Valparaíso  
Frutas al jugo: duraznos amarillos y blancos de J. Nicolás Ruvió, Rancagua, Chile  
Garbanzos  
Guindas secas  
Harina de Chile marca "Espigón" doble saco: puesta en Guayqui y Puerto Pérez  
Hilo Yute para entartar coca  
Higos secos  
Leche condensada en tarros de uno y media libra  
Langostas de Juan Fernández

de Carlos Fonk y Cia, Valparaíso  
Miel de Palma para postre de la hacienda Cocalau, Chile  
Miel de avejas  
Nueces  
Old-ton-Gin de W. A. Gilbey  
Orégano  
Pellones dobles y sencillos de merino  
Petit-pois  
Porotos  
Sardinas  
Salmón Americano E. U. de A.  
Tomates al natural  
Té Horman's, cuatro libras  
Velas Buque de 4, 2, 6 y 8 libras  
V. about Rossi  
Vidrios blancos y de color  
Vino dulce blanco en barriles  
Vinos chilenos de varias marcas, tinto y blanco  
Whisky Special de Whyte & Mackay, Glasgow  
Zapatos para mineros para ejército

### Neuralgias y Jaquecas

Desaparecen por dolorosas que sean en unos cuantos minutos con solo tomar 3 ó 4 Perlas de Esencia de Tremniti-na de Cleitan. Preparadas por un procedimiento especial se han merecido la aprobación de la Academia de medicina de París, se venden en frascos en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad solamente cuesta unos cuantos centinos cada vez que se emplea. Advertencia. Para evitar toda confusión, cuídese de exigir sobre la envoltura las señas del Laboratorio: casa L. Fiere, 19 rue Jacob, Paris.

### EL REY DE LOS DENTRIFICOS

Es el dentol. En efecto el Dentol (lo mismo que la pasta ó el Polvo) es un dentrífico soberanamente anti séptico y del más agradable perfume. Creado conforme á los trabajos de Pasteur destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curando la caries de los dientes y las enfermedades de la garganta. En unos días solamente con una á los dientes una brilla de blancura, destruye el sarro dejando en la boca deliciosa y persistente frescura. Aplicado con un poco de algodón, al momento instantáneamente los dolores de muelas por caries que sean. Hállase el Dentol de venta en los salones de peluquería y perfumerías. Depósito general: casa L. Fiere, 19 rue Jacob Paris.

FUNDADA 1847

### EMPLASTOS POROSOS de Allcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres)

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto. Para

**Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Clática, etc., etc.**

Insista en obtener el de Allcock

Para dolores en la región de los hombros ó para la debilidad en las Caderas, el emplasto deberá aplicarse como se ve arriba. Donde haya dolor póngase un emplasto de Allcock.

Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Codo, y otras partes. Para Torceduras, Contusiones, Escorrimientos, y Pies Boleros, etc. el emplasto deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra

**TENGA PRESENTE**—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante más de 68 años. Como todas las cosas buenas han sido imitadas; pero solamente en apariencia. Los de Allcock se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1752.

### Píldoras de Brandreth

El Gran Purificador de la sangre y Tónico. Para el Estreñimiento, Biliocidad, Dolor de Cabeza, Vahidos, Indigestion, etc.—Puramente Vegetales.

FUNDADA 1847

### EMPLASTOS POROSOS de Allcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres)

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto. Para

**Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Clática, etc., etc.**

Insista en obtener el de Allcock

Para dolores en la región de los hombros ó para la debilidad en las Caderas, el emplasto deberá aplicarse como se ve arriba. Donde haya dolor póngase un emplasto de Allcock.

Para Mal de Garganta, Tos, Bronquitis Pulmonares, Debilidad, y las partes sensitivas y doloridas del estómago, aplíquese como queda dicho.

**TENGA PRESENTE**—Que los Emplastos de Allcock, se han vendido á millones durante más de 68 años. Como todas las cosas buenas han sido imitadas; pero solamente en apariencia. Los de Allcock se garantiza que no contienen Belladona, Opio, ni veneno de ninguna especie.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Fundada 1752.

### Píldoras de Brandreth

El Gran Purificador de la sangre y Tónico. Para el Estreñimiento, Biliocidad, Dolor de Cabeza, Vahidos, Indigestion, etc.—Puramente Vegetales.

MODAL

GRANDE

TONO

DEPURATIVO

SUBERANO

Muy Agradado e. Mas activo que el Agua de rigado de Bucalao. Combate por su acción depurativa energética: el Linfatismo, el Intercambio Glucídico, el Acidismo, todas las Impurezas de la Sangre. Despierta el Apetito, mejora el estado general del Organismo.

PARIS, 12, Rue Vivien y todas las Farmacias.